

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 5 de enero al 11 de enero de 2023– No. 1/2023)

El Banco Mundial proyectó una desaceleración del crecimiento mundial a 1,7% en 2023. Según su informe Perspectivas Económicas Mundiales 2023, este es el tercer ritmo más débil en casi tres décadas, sólo sobrepasado por las recesiones mundiales de 2009 y 2020. Para la entidad, esta desaceleración se debe en parte a la aplicación de políticas restrictivas destinadas a frenar la alta inflación.

Alertó del peligro de una recesión global si se producen más eventos externos adversos en la economía mundial, como una inflación por encima de lo esperado, aumentos abruptos de las tasas de interés para contener la carestía o un repunte de la pandemia. Otro de los factores contribuyentes podría ser una escalada de las tensiones geopolíticas.

Los precios mundiales de los alimentos alcanzaron un récord en 2022. Disparados a niveles sin precedentes en marzo de 2022, a partir de la guerra entre Rusia y Ucrania, y aunque cayeron por noveno mes consecutivo en diciembre pasado, alcanzaron su nivel más alto registrado para todo el año.

La Organización para la Agricultura y la Alimentación (FAO) dio a conocer su índice de precios (que rastrea el cambio mensual en los precios internacionales de una canasta de productos alimenticios), 14,3% más alto en general el pasado año en comparación con 2021, en que había alcanzado un máximo histórico de 143,7 puntos. Esta agencia de Naciones Unidas adicionó que muchos productos básicos están cerca de máximos históricos, con los precios del arroz subiendo y todavía con muchos riesgos asociados con los suministros futuros.

Las ganancias de 10 empresas transnacionales de alimentos crecieron 59% en 2022. Por su presencia comercial y valor de mercado, Nestlé, Coca-Cola, PepsiCo, Unilever, Mondelēz, ADM, Bayer, General Mills, Sysco Corporation y Danone son las empresas de bebidas y alimentos (en granos y procesados) más grandes a nivel mundial y que cotizan en bolsa.

Aunque no incrementaron su tamaño conjunto a lo largo de 2022, en el contexto de muy altos precios de los alimentos a nivel mundial, la decena de mayores empresas transnacionales comida y bebidas por valor bursátil, aumentaron en esa magnitud, lideradas por las firmas involucradas en la intermediación de granos y fertilizantes como The Archer-Daniels-Midland Company (ADM) y Bayer, de acuerdo con datos más recientes reportados a la bolsa.

La lista no incluye a Cargill ni Mars (las cuales son la primera y cuarta empresas privadas más grandes de Estados Unidos), a tono con un seguimiento de *Forbes*, al reportar ingresos por 164 mil millones y 45 mil millones de dólares, respectivamente. Estas últimas se ubican en los primeros lugares de las firmas

con mayor presencia en la comercialización de granos y alimentos ya procesados a nivel mundial.

El desempleo descendió en Estados Unidos a su nivel más bajo en 50 años.

Según datos del Departamento del Trabajo de ese país, en diciembre se crearon 223 mil puestos de trabajo, y la tasa de desempleo bajó de 3,7% en noviembre al nivel mínimo histórico de 3,5%. Aunque para contener la inflación la Fed viene subiendo las tasas de interés, lo que encarece los préstamos y por lo tanto desalienta el consumo y la inversión, la demanda de mano de obra sigue siendo fuerte.

No obstante, la tasa de desempleo de los hombres latinos y las mujeres negras, creció. Entre las mujeres negras el desempleo aumentó 5,5% en diciembre, 0,3 puntos porcentuales más que en noviembre, a pesar de que el empleo entre la comunidad negra en general se mantuvo estable en 5,7%. El aumento del desempleo entre los hombres latinos fue de 4% en diciembre, aumento de 0,4 puntos porcentuales por encima del de noviembre, mientras que la tasa general de desempleo en esa comunidad subió al 4,1% desde el 4%.

Goldman Sachs y Deutsche Bank prevén que en 2023 la zona del euro esquivará la recesión.

La primera entidad proyecta para esta un aumento del producto interno bruto (PIB) de 0,6%, si bien apunta que el crecimiento seguirá siendo débil durante el invierno debido a la crisis energética. Por su parte, el banco germano aduce que los últimos datos de índices de confianza empresarial sugieren que la zona euro “ni siquiera habrá recesión” este invierno, suponiendo un fuerte descenso de los precios del gas, que eliminará aún más la prima del riesgo, además de la reapertura de China.

Estas previsiones antes expuestas contrastan con las de la Comisión Europea, la cual vaticinó una recesión para la zona del euro en los primeros meses de 2023, también con las del Banco Central Europeo (BCE), que recortó en diciembre pasado cuatro décimas, hasta el 0,5%, sus previsiones para 2023.

China inició una nueva fase en su batalla contra la COVID 19.

Iniciada el pasado domingo, el gobierno asiático suprimió los controles fronterizos, como uno de los últimos pasos de desmantelamiento de su política de “COVID cero”. Se prevé que los ingresos del turismo interno de China en 2023 se recuperen hasta el 70-75% de los niveles anteriores a la crisis, pero el número de viajes entrantes y salientes se recuperaría solo hasta el 30-40% de los niveles anteriores a la crisis de este año.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) insiste que la ola de COVID 19 en China no es una amenaza para Europa.

El director regional de la institución, Hans Kluge, ha dicho que “No es una amenaza inmediata, basándonos en la información de China, porque las variantes que allí circulan son las mismas que ya

hay en Europa”. Desde antes, los técnicos del Centro Europeo de Control de Enfermedades, sostenían el mismo razonamiento.

Ante los controles impuestos por autoridades de países europeos a viajeros del país asiático, el directivo enfatizó en que fuesen medidas basadas en la ciencia y que no sean discriminatorias.

Las previsiones de crecimiento de la economía para América Latina y el Caribe para este año se han deteriorado. Es esta una de las previsiones del informe Perspectivas Económicas Mundiales 2023 del Banco Mundial, pues ahora supone un crecimiento del PIB regional de 1,3% en 2023, por debajo de su última proyección (octubre de 2022), cuando estimó un crecimiento de 1,6%. “Esta desaceleración refleja tanto los esfuerzos de las autoridades monetarias por controlar la inflación como los efectos secundarios de un panorama mundial poco auspicioso”, acotó el organismo.

Argumenta con razones para dicho comportamiento las de un crecimiento algo lento de Estados Unidos, la reducción de la demanda de exportaciones de China, y que el aumento de las tasas de interés estadounidenses probablemente implique que las condiciones financieras seguirán siendo restrictivas.

Entre las razones para esta caída en el pronóstico de crecimiento, el Banco Mundial explica que con un crecimiento algo lento de Estados Unidos y China se reduzca la demanda de exportaciones, mientras que el aumento de las tasas de interés estadounidenses probablemente implique que las condiciones financieras seguirán siendo restrictivas.

A diferencia de las previsiones para este año, el Banco Mundial estimó para 2022 un crecimiento económico de 3,6% para América Latina y el Caribe, mayor del previsto en octubre (3%). Para 2024, el organismo mantuvo un crecimiento del PIB de 2,4%.

La inflación cerró en diciembre de 2022 en 7,82%, la más alta en México en dos décadas. Para el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (INEGI), que dio a conocer el dato, el precio de los alimentos de la canasta básica fue determinante para la inflación. Es este uno de los peores cierres del año para el país, aunque en comparación con el mes de diciembre el aumento fuera de 0,38%, una aceleración de los precios después de un brevísimo respiro registrado en las últimas quincenas desde octubre de 2022.

Los precios de las mercancías aumentaron 11,09% anual, principalmente por un incremento en los alimentos, bebidas y tabaco de 14,14%, mientras en los servicios el incremento de los precios promedio, a nivel nacional, fue de 5,19% al cierre del 2022.

Los precios del petróleo cierran al alza el miércoles 11 de enero. El precio del petróleo Brent cerró este 11 de enero a 82,64 dólares por barril, 2,54 dólares por

encima del martes 10, mientras que el WTI llegó a 77,29 dólares por barril, 2,17 dólares por encima del día anterior.

Este repunte de precios se inició el lunes, que subieron 3%, por el impulso de la decisión china de reabrir sus fronteras, con el consiguiente aumento de la demanda y el potencial alejamiento de los temores de una recesión mundial y de las esperanzas de subidas menos agresivas de las tasas de interés en Estados Unidos.